
Ксения Дубичева

Н
а масштабной между-
народной выставке 
стройматериалов в 
Екатеринбурге мож-
но поставить диагноз 

индустрии природного камня в 
России. Увы, он неутешительный: 
из сотни стендов только пять пред-
ставляют эту отрасль, причем на 
десяток образцов импортного об-
лицовочного камня приходится 
лишь один отечественный, осталь-
ные — из Китая, Индии, Казахстана, 
Турции, Италии... Невольно зада-
ешься вопросом: почему на Урале, 
где самоцветы в буквальном смыс-
ле под ногами, местный камень не 
находит широкого применения и 
уступает импорту?

— До 1990-х годов Советский 
Союз удерживал 15-е место в мире 
по добыче природного камня, Ки-
тай занимал 16-е, список возглав-
ляли Италия и Испания, — расска-
зывает Геннадий Першин, профес-
сор Магнитогорского госунивер-
ситета. — Сейчас Россия на 29-м, а 
КНР на первом месте и по добыче, и 
по потреблению камня. Причина в 
экономическом расчете: нефти в 
Китае мало, газа нет, но много кам-
ня. Тонна мрамора стоит примерно 
столько же, сколько тонна нефти, 
добывать и перерабатывать его не 

менее выгодно. У нас сырья сколь-
ко хочешь, просторы необъятные, 
система подготовки специалистов 
всех звеньев сохранилась. Чего же 
недостает каменной отрасли? Этот 
вопрос надо решать, иначе скоро 
придется даже щебень из Китая за-
возить. Гвозди же импортируем…

По данным Ассоциации пред-
приятий каменной отрасли, в Рос-
сии работают около 200 крупных и 
средних заводов и около 50 карье-
ров блочного камня. Участники 
рынка называют три основных 
препятствия его развитию: отсут-
ствие помощи государства, значи-
тельные бизнес-риски и высокий 
порог вхождения.

«Не до камня», — так упрощенно 
характеризуют специалисты отно-
шение к отрасли государства. Не-
смотря на кажущуюся масштаб-
ность, по численности персонала и 

обороту предприятий камнедобы-
ча относится к малому бизнесу, а 
потому находится в ведении регио-
нальных властей. При этом законы 
о недрах в субъектах РФ либо не су-
ществуют вовсе, либо столь несо-
вершенны, что слабо соотносятся с 
реалиями современного бизнеса. 
Как результат — крайне трудоем-
кая и затратная процедура лицен-
зирования (камень — общераспро-
страненное полезное ископаемое, 
лицензию на его добычу выдает 
субъект), подразумевающая учас-
тие в конкурсах при невнятных 
сроках прохождения документов, 
при отсутствии ответственности 
за «мертвые» лицензии — получен-
ные, но не пущенные в дело.

— Еще один важный момент: 
сейчас лицензия не может быть пе-
редана третьему лицу, — отмечает 
юрист Оксана Карелина. — Это де-

лает бессмысленным бизнес юни-
орной геологоразведочной компа-
нии, так как его основная цель — 
продажа права на разработку спе-
циализированной горнодобываю-
щей компании в случае успешного 
открытия коммерческого объекта.

Кроме того, еще до начала работ 
оборотные средства приходится 
вкладывать в геологоразведку и 
проект. Чтобы «поднять карьер», 
надо инвестировать от 100 до 200 
миллионов рублей. К примеру, ос-
новная технологическая единица — 
фронтальный погрузчик импорт-
ного производства — обходится в 70 
миллионов рублей, буровая уста-
новка — еще в восемь. Необходи-
мость импорта объясняется тем, 
что уральские заводы по произ-
водству горного оборудования, по 
выражению профессора Першина, 
«кто на боку лежит, кто на колен-

ках стоит, сейчас потихоньку под-
нимаются, но когда еще встанут…» 

С первого дня разработки на от-
дачу надеяться безрассудно, время 
отнимают еще и вскрышные рабо-
ты. При этом продукции еще нет, 
но с карьера уже взимаются нало-
ги, уравнительный и фискальный 
характер которых никак не стиму-
лирует освоение новых месторож-
дений. «Вкладываю средства, орга-
низую 40 рабочих мест, ничего не 
зарабатываю, но государству пла-
чу. Налоговые каникулы и кредиты 
под два процента — это не для нас», 
— констатируют участники рынка.

— Инвесторы не хотят идти в 
отрасль, и понятно почему, — объ-
ясняет Василий Калмыков, дирек-
тор геологоразведочного пред-
приятия. — Высокий порог вхож-
дения плюс временной фактор. На 
разведку природного объекта 
уходит минимум три года. На со-
гласование проекта — еще года два. 
То есть пять лет я просто ожидаю, 
чем дело кончится: риски сохра-
няются до последнего. Поэтому, 
когда меня спрашивают о гаран-
тиях богатства место-
рождения, я всегда отве-
чаю: «Ребята, я камень 
туда не клал».

На днях весь мир объединила одна из 
самых массовых акций. Инициаторы 
проведения «Часа Земли» — Всемир-
ный фонд дикой природы — вот уже 
восемь лет (в России с 2009 года) 
призывают всех жителей планеты 
выключить свет и электроприборы 
на 60 минут, чтобы подумать об эко-
номном расходовании ресурсов. 
Только в Москве на полутора тыся-
чах зданий была отключена архитек-
турно-художественная подсветка, а 
рядовые потребители благодаря ак-
ции снизили нагрузку на столичную 
энергосистему на 241 мегаватт. 
У уральцев нашлась дополнительная 
— вынужденная — причина присоеди-
ниться к акции: по территории 
Сверд ловской области прошел ура-
ган, повредивший около 50 линий 
электропередачи. Без света почти на 
сутки остались 39 населенных пунк-
тов — почти 30 тысяч человек. При 
этом многие предприятия и органи-
зации региона включились в акцию 
целенаправленно. Так, на 15 вокза-
лах Свердловской железной дороги 
отключили тепловую завесу на вхо-
дах в здания и подсветку. В Екатерин-
бурге десятки административных 
зданий и несколько торговых комп-
лексов погрузились во тьму. В одном 
из баров в знак солидарности посе-
тителей встречали со свечами, а му-
зыканты отказались от электроинс-

трументов и играли акустический 
концерт.
По словам руководителя электросе-
тевой компании Сергея Дрегваля, 
для энергетиков «Час Земли» прохо-
дит незаметно — экономия букваль-
но растворяется в объеме потребле-
ния других 720 часов в месяц. Одна-
ко, по его словам, подобные акции 
полезны, ведь призваны рассказать 
обывателям о проблеме истощения 
ресурсов.
На самом деле организаторы «Часа 
Земли» не ставят цель сберечь элек-

тричество в этот конкретный час. За-
дача более масштабная — заставить 
людей задуматься о будущем плане-
ты. Тема более чем актуальная. Все 
чаще слышатся призывы выключать 
компьютер, а не оставлять в режиме 
ожидания. Выбирать местные про-
дукты, ведь при их доставке из дру-
гих регионов и стран образуется 
большое количество выхлопных га-
зов. Установить экономичную насад-
ку на распылитель для душа... К сло-
ву, в Эстонии в середине марта нача-
лась социальная рекламная акция 

под слоганом «Писай в душе!», цель 
которой — призвать сограждан эко-
номить воду, лишний раз не нажимая 
кнопку сливного бочка в унитазе. По 
подсчетам инициаторов, если все 
жители проникнутся этой идеей, то 
экономия в масштабе страны соста-
вит четыре миллиарда литров в год. 
Эта реклама может вызвать улыбку, 
но грамотно организованные эколо-
гические акции имеют лавинообраз-
ный эффект: всем хочется ощутить 
свою значимость и причастность к 
наведению порядка на планете. 

Директор Уральского центра энер-
госбережения и экологии доктор 
экономических наук Валерий Ануф-
риев оценивает эффект акции не 
только как пропагандистский. Во-
первых, потому что уже появляются 
технологии аккумулирования, со-
хранения электроэнергии, во-вто-
рых, выключение света в квартире, 
а уж тем более подсветки огромного 
здания на самом деле обеспечивает 
экономию. А в-третьих, безусловно, 
велико значение самого этого дей-
ствия — осознанного и доброволь-
ного сокращения использования 
ресурсов, поскольку проблема бе-
режливости во многом определяет-
ся культурой потребления ресур-
сов, которую, по мнению Ануфрие-
ва, нужно воспитывать ежечасно. 
Пример такого подхода — движение 
«Зеленый университет», подразуме-
вающее воспитание у студентов бе-
режного отношения к бумаге, воде и 
т.п. Ученый считает, этот опыт впо-
следствии скажется на профессио-
нальном отношении к ресурсам 
специалистов, подготовленных в та-
ких вузах.
Отметим, что к «Часу Земли» в этом 
году присоединились два миллиарда 
человек более чем из 170 стран.

Ирина Ошуркова,
«Российская газета»
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 Законы о недрах в субъектах РФ либо 
не существуют вовсе, либо столь несовершенны, 
что слабо соотносятся с реалиями 
современного бизнеса

—    Я участвую в акции «Час Зем-
ли» не в первый раз и вижу, как в 
нашем обществе меняется отно-
шение к экологии, проблемам 
окружающей среды. С каждым 
годом ответственных и неравно-
душных людей, которые не сло-
вами, а практическими делами 
доказывают свою любовь к окру-
жающему миру, становится все 
больше. Я рад, что мы стали все-
рьез задумываться о балансе 
потребностей человека и воз-
можностей природы, и привет-
ствую такой переход к бережно-
му, цивилизованному отноше-
нию к экологии.

Перспектива Развитие исторической для Урала отрасли нуждается 
в улучшении законодательного регулирования

Камень преткновения

Капремонт екатеринбургского 
ТЮЗа сделали на совесть, с исполь-
зованием натурального камня.

ОФИЦИАЛЬНО

ПОДПИСАНО соглашение меж-
ду министерством имущества и 
природных ресурсов Челябинс-
кой области и Федеральным 
цент ром проектного финансиро-
вания о создании специальной 
проектной компании — хозяйс-
твенного партнерства «Ураль-
ская скоростная магистраль». 
Оно образовано для подготовки 
частного инвестора-концессио-
нера и необходимого комплекта 
предпроектной документации 
для реализации инвестиционно-
го проекта скоростной железно-
дорожной магистрали Екатерин-
бург—Челябинск.

КОМИССИЯ при минстрое 
Свердловской области начала 
сбор предложений и заявлений 
для подготовки проекта правил 
землепользования и застройки 
Екатеринбурга. Мнение могут 
высказать все заинтересован-
ные лица — собственники, вла-
дельцы, пользователи, арендато-
ры земельных участков и иной 
недвижимости. Планируется, 
что после рассмотрения всех 
принятых предложений по про-
екту правил будут проведены 
публичные слушания.

ЦИФРЫ

БОЛЕЕ 10 миллиардов рублей 
перечислили собственники жи-
лья  в региональные фонды кап-
ремонта в Уральском федераль-
ном округе. Наиболее эффектив-
но собранные средства осваива-
ются в Югре.

123,6 ПРОЦЕНТА составил в 
Свердловской области индекс 
промышленного производства в 
январе—феврале 2016 года. Рост к 
аналогичному периоду 2015-го — 
более 23 процентов, а в обрабаты-
вающем секторе — 25,8 процента.

1,4 МИЛЛИАРДА рублей предо-
ставит Югре Минфин РФ для по-
крытия дефицита бюджета, пога-
шения обязательств по государ-
ственным ценным бумагам. 
Средства выделены в виде креди-
та под ставку 0,1 процента годо-
вых. Вернуть его регион обязан 
зимой 2018—2019 годов.

5—6 МИЛЛИАРДОВ рублей — та-
ков ожидаемый размер инвести-
ций в геологоразведочные работы 
в Тюменской области в 2016 году.

ОКОЛО 130 километров распре-
делительных газовых сетей пост-
роено в 2015 году в сельских райо-
нах Зауралья, что составило 204 
процента от запланированного.

48 МИЛЛИОНОВ рублей соста-
вил в 2015 году оборот от охот-
хозяйственной деятельности в 
Свердловской области. За нару-
шение законодательства об ох-
ране животного мира наложено 
штрафов более чем на семь мил-
лионов рублей. 

ОКОЛО 22 миллионов рублей 
будет выделено в 2016 году Че-
лябинской области из федераль-
ного бюджета на охрану водных 
объектов.

Партнеров интересует 
не только экспорт 
Cегодня в Екатеринбурге проходит V Российско-Туркменс-
кий экономический форум. В составе туркменской делега-
ции руководители Торгово-промышленной палаты, отрас-
левых министерств и ведомств, предприятий, специализи-
рующихся на добыче и переработке нефти и газа, сельском 
хозяйстве, строительстве, выпуске медицинской и хими-
ческой продукции, логистике, финансах. Участники обсу-
дят вопросы расширения межрегионального взаимодейс-
твия, проведут деловые переговоры в формате В2В. Отме-
тим, что товарооборот Свердлов ской области и Туркмении 
составил по итогам 2015 года 50,3 миллиона долларов 
США. В структуре торговли — только экспорт: металлы и из-
делия из них, машиностроительная продукция, древесина, 
строительные материалы. 

Тюменцы получили 
пятерку за переселение
Тюменская область вошла в число регионов-отличников, 
перевыполнивших в 2015 году плановые показатели про-
граммы расселения граждан из аварийного жилья. Напом-
ним, она завершится к 1 сентября 2017 года. На данный мо-
мент в области расселено уже 443 ветхих дома общей пло-
щадью 116 тысяч квадратов. План выполнен на 79 процен-
тов. Ожидается, что жильцы оставшихся аварийных зданий 
(их около 170) переедут в новые квартиры до конца 2016-го.

Мост построит 
Федерация 
Строительство мостового перехода через Обь для железно-
дорожной связи Салехарда и Надыма со станцией на дру-
гом берегу реки, а также возведение объектов арктическо-
го порта Сабетта на полуострове Ямал включены в пере-
чень важнейших промышленных проектов, реализуемых с 
участием Федерации. Список утвержден распоряжением 
главы правительства РФ. Предусматривается финансиро-
вание из госбюджета и Фонда национального благосостоя-
ния. Сооружение мостовых конструкций, стоимость кото-
рых в прежние годы оценивалась в 70 миллиардов рублей, 
нач нется, вероятно, в следующем году. 

Южноуральцам вернули 
деньги за капремонт
В Челябинской области жителям 16 многоквартирных до-
мов, которые год назад приняли решение о формировании 
фонда капитального ремонта на специальном счете, рег-
оператор возвращает средства, накопленные в общем кот-
ле. В сумме они составят свыше 746 тысяч рублей. В этом 
году денежные средства из регфонда поступят на спецсчета 
еще 330 домов, открывших индивидуальные счета. При 
этом ответственность за проведение капремонта возлага-
ется на собственников. Им предстоит самостоятельно гото-
вить проектно-сметную документацию, подбирать подряд-
чиков и контролировать качество работ. Отметим, что 
1253 из 19 836 многоквартирных домов сегодня в Челябин-
ской области формируют фонды на спецсчетах, скоро к 
ним прибавятся еще 430 домов.

Проблемами Оби 
и Иртыша займутся 
университеты
Тюменский государственный университет стал наряду с 
университетом из немецкого Фрайберга координатором 
проекта ЕС «Эразмус», направленного на интернациональ-
ное партнерство в целях устойчивости трансграничного 
водопользования между Россией и Казахстаном. Всего в 
проекте участвуют 11 университетов из Западной Европы, 
Западной Сибири (включая Югорский), РК, а также инсти-
тут РАН и водоснабжающие предприятия из Штутгарта и 
Тюмени. Основная задача «Эразмуса» — не допустить силь-
ного загрязнения и обмеления бассейнов Оби и Иртыша в 
условиях высокой антропогенной нагрузки на экосистему. 
Кстати, тюменскому вузу выделяют из федерального бюд-
жета 150 миллионов рублей в рамках программы повыше-
ния международной конкурентоспособности 5—100.

Победитель аукциона 
остался без контракта
Аукцион на выполнение работ по расчистке и спрямлению 
русла реки Нижний Утяк в Кетовском района Зауралья вы-
играла строительная фирма из Ишима Тюменской области. 
Однако департамент природных ресурсов и охраны окру-
жающей среды Курганской области отказался заключить 
госконтракт с победителем, так как учредитель организа-
ции числится в реестре недобросовестных поставщиков. 
Как ожидается, на выполнение работ будет объявлен по-
вторный аукцион. 
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ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС 
Уральским 
аграриям 
предложили 
распахать 
более 200 
заброшенных 
участков

ТО ЛИ ПАШНЯ, 
ТО ЛИ ЛЕС

Ирина Ошуркова, 
Свердловская область

ПЕРЕД началом посевной кампа-
нии министерство по управлению 
госимуществом Свердловской об-
ласти (МУГИСО) подготовило 
список более чем из 220 свобод-
ных участков общей площадью 
почти 14,5 тысячи гектаров. Эти 
земли предназначены только для 
ведения сельского хозяйства, 
сельхозпредприятия или ферме-
ры могли бы взять их в аренду 
либо выкупить, чтобы использо-
вать по прямому назначению.

Участки располагаются на тер-
риториях 12 муниципалитетов: от 
северного Гаринского района 
(здесь определено 17 наделов) до 
южного и самого «урожайного» 
на предложения Каменского го-
родского округа (около 100). Раз-
меры участков — от 395 квадрат-
ных метров до 3000 гектаров. Как 
правило, это невостребованные 
доли в границах земель сельхозко-
оперативов.

— В 2010 году началась проце-
дура выделения невостребован-
ных долей и передачи их в муни-
ципальную собственность. В на-
шем районе таким образом отме-
жевали и поставили на кадастро-
вый учет около 20 тысяч гектаров, 
— рассказывает Альбина Хусаино-
ва, начальник Каменского управ-
ления АПК и продовольствия.

Наиболее привлекательные 
участки сразу же арендовали рас-
положенные рядом сельхозпред-
приятия, остальные попали в спи-
сок МУГИСО. Так, в Каменском 
районе 47 предлагаемых участков 
в границах бывшего СПК «Тра-
вянский» лет 15 никто не исполь-
зует. Еще примерно столько же на-
делов в кооперативах «Родина» и 
«Колчеданский», по словам на-
чальника управления, находятся 
на отдаленных, труднодоступных 
территориях. Причем это вовсе не 
пашни — когда-то здесь пасли кол-
хозный скот. Пока желающих ос-
ваивать такие участки нет. 

— Сложность еще в том, что в 
Каменском районе самая дорогая 
земля — ее кадастровая стоимость 
в два раза выше, чем в среднем по 
области, — поясняет Альбина Ху-
саинова. — У нас цена квадратного 
метра составляет 7,71 рубля, а в 
соседнем Белоярском районе — 
4,07, в Сысертском — 1,8, в Богда-
новичском — 3,26 (кадастровая 
стоимость земель сельхозназна-
чения определена постановлени-
ем правительства Свердловской 
области от 30 ноября 2012 года 
№ 1349-ПП. — Прим. ред.). Это 
значит, что и аренда у нас дороже, 
чем у соседей: 0,3 процента от ка-
дастровой стоимости — это при-
мерно 200—250 рублей в год за 
гектар. Если предприятие или 
фермер несколько лет уже обраба-
тывали участок, они имеют право 
выкупить его за 15 процентов от 
стоимости, но все равно получает-
ся очень приличная сумма. Я ду-
маю, это еще одно серьезное пре-
пятствие для прихода сельхозпро-
изводителей в Каменский район.

Однако нельзя сказать, что все 
участки, вошедшие в список 
МУГИСО, давно заброшены. В 
Байкаловском районе примерно 
треть предложенных земель 
(400 гектаров) обрабатывалась до 
недавнего времени. Остальная 
часть превратилась в мелколесье. 
По подсчетам начальника местно-
го управления АПК Степана Мата-
сова, чтобы ввести в оборот один 
гектар такой земли, понадобится 
не менее десяти тысяч рублей. 

СПРАВКА «РГ»
Перечень свободных земель можно 
найти на сайте МУГИСО 
(mugiso.midural.ru).

Ирина Ошуркова, 
Свердловская область

С
редний Урал занима-
ет в стране третье 
место по количеству 
пострадавших на 
производстве после 

Кемеровской и Ростовской об-
ластей. В нашем регионе прожи-
вают 20 тысяч человек, потеряв-
ших здоровье в результате не-
счастных случаев на предпри-
ятиях. Чтобы вернуть к нормаль-
ной жизни как можно больше ра-
ботников, в 2015 году запустили 
пилотный проект по комплекс-
ной реабилитации пострадав-
ших. О его первых результатах 
рассказала Роза Зеленецкая, уп-
равляющий Свердловским реги-
ональным отделением Фонда со-
циального страхования РФ 
(ФСС).

Свердловская область решилась 
на эксперимент именно потому, 
что у нас едва ли не больше всех 
пострадавших?
РОЗА ЗЕЛЕНЕЦКАЯ: У нас регион про-
мышленный — более 1,8 миллиона 
работающих, из которых 394 ты-
сячи человек трудятся во вредных 
и опасных условиях. На учете в 
фонде состоят и уплачивают стра-
ховые взносы 190 тысяч пред-
приятий. 

Замечу, что статистика по по-
страдавшим хотя и шокирующая, 
но она улучшается: несколько лет 
назад утративших трудоспособ-
ность было 22 тысячи. Если в 2012 
году в Свердловской области про-
изошло 3269 страховых случаев 
на производстве, то в прошлом — 
2093. При этом количество проф-
заболеваний за тот же период сни-
зилось с 511 до 238, легких не-
счастных случаев — с 2271 до 
1532, тяжелых — с 410 до 291, 
смертельных — с 77 до 45. Правда, 
доля тяжелых случаев практичес-
ки не меняется, остается на уров-
не 15 процентов.

В чем новизна этого проекта, 
ведь и раньше работников стра-
ховали, при несчастных случаях 
они получали лечение, пособия? 
Р О З А  З Е Л Е Н Е Ц К А Я :  Он направлен 
именно на комплексную реабили-
тацию тех, кто серьезно пострадал 
на производстве. 

Ранней реабилитацией мы на-
чали заниматься с 2003 года. Ме-
ханизм таков: случилась травма, 
человека везут в больницу, тут же 
сообщают нам, и мы заключаем 
договор на его лечение в стацио-
наре. Или: провели нужные опе-
рации и исследования, выписы-
вают на амбулаторно-поликли-
ническое наблюдение, а потом 
ФСС отправляет больного на са-
наторно-курортное лечение. Все 
это мы делали, но не достигали 
желаемого результата. А хотели 
бы минимизировать процент ут-
раты трудоспособности и увели-
чить количество тех, кто смог 
вернуться к труду. 

У врачей есть «золотой час» — 
время, в течение которого нужно 
сделать все возможное, чтобы че-
ловек выжил и не стал инвали-
дом. У нас тоже есть такой пери-
од, он приходится на этап амбу-
латорно-поликлинического лече-
ния: именно в это время нельзя 
оставлять человека наедине с со-
бой, необходимо привлечь самых 
лучших специалистов, в том чис-
ле психологов, если потребуется. 

 После больницы пострадав-
ший попадает сразу в специали-
зированные лицензированные 
реабилитационные отделения — 
их у фонда 11, но есть и другие — 
«Озеро Чусовское», Уральский 
клинический лечебно-реабили-
тационный центр в Нижнем Таги-
ле и там же центр эндопротезиро-
вания, отделение реабилитации 
на протезном предприятии.

При комплексной реабилита-
ции к сопровождению пострадав-
шего подключается реабилита-
ционный менеджер: контролиру-
ет процесс выздоровления, зна-

комится и взаимодействует с се-
мьей, врачами и другими партне-
рами.

Что это за сотрудники? Какие у 
них полномочия, образование, 
нагрузка?
РОЗА ЗЕЛЕНЕЦКАЯ: Это работники фи-
лиалов регионального отделения 
фонда соцстраха. Многие счита-
ют, что реабилитационные ме-
неджеры должны быть медиками. 
Не обязательно. Скорее, они 
должны обладать организатор-
скими способностями, иметь 
опыт работы с пострадавшими на 
производстве, в социальном 
страховании. Образование мо-

жет быть любым. Сегодня у нас 
26 менеджеров, одномоментно 
на каждого приходится до 10 по-
страдавших. Кроме всего проче-
го, реабилитационный менед-
жер должен быть в определен-
ной степени психологом, чтобы 
мотивировать человека к выздо-
ровлению. Они и сами настрое-
ны на результат: чтобы выкараб-
кался травмированный работ-
ник, вновь стал зарабатывать, 
обеспечивать себя. Например, 
55-летний мужчина получил 
термический ожог 35 процентов 
кожи — это очень серьезно. Тем 
не менее, благодаря стараниям 
врачей и реабилитационного ме-
неджера, он вновь трудится по 
своей же профессии у прежнего 
работодателя, лишь объем вы-
полняемых работ уменьшился 
на 30 процентов.

Кто оценивает эффективность 
работы реабилитационного ме-
неджера?
РОЗА ЗЕЛЕНЕЦКАЯ: Работа с каждым 
пострадавшим начинается с того, 
что разрабатывается индивиду-
альный план-график реабилита-
ции, заключаются договоры с мед-
учреждениями. При этом реаби-
литационный менеджер никогда 
не принимает единоличных реше-
ний — он всегда взаимодей ствует с 
врачебными комиссиями медуч-
реждений, с бюро медико-соци-
альной экспертизы. Мы контро-
лируем, все ли запланированные 
мероприятия выполнены. В лю-
бом случае координаторы — спе-

циалисты отдела страхования 
профессиональных рисков — про-
верят и заставят сделать все.

Сколько средств было потрачено 
на комплексную реабилитацию 
и откуда эти деньги?
РОЗА ЗЕЛЕНЕЦКАЯ: Год от года расходы 
увеличиваются. На медицинскую, 
социальную и профессиональную 
реабилитацию в 2013 году мы из-
расходовали 315 миллионов руб-
лей, в 2015-м — 365 миллионов. Это 
средства фонда социального стра-
хования, которые мы получаем за 
счет взносов на страхование от не-
счастных случаев и профзаболева-
ний на производстве. Средняя сто-
имость лечения одного застрахо-
ванного в прошлом году составила 
85 тысяч рублей, но бывают очень 
сложные случаи, когда затрачен-
ная на реабилитацию сумма уве-

личивается многократно. Самой 
дорогостоящей — 548 тысяч руб-
лей — оказалась помощь 25-летне-
му парню с тяжелейшей черепно-
мозговой травмой. Молодому 
мужчине сделали несколько опе-
раций, но все равно врачи давали 
неутешительные прогнозы. В ито-
ге после реабилитации врачебная 
комиссия определила, что утрата 
трудоспособности составила 
20 процентов — парень вернулся на 
свое рабочее место на завод, прав-
да, с измененным рабочим графи-

ком, но мы надеемся, что он там ос-
танется.

На какой основе должны стро-
иться взаимодействия ФСС со 
всеми партнерскими структура-
ми, участвующими в реабилита-
ции? Есть ли ограничения при 
составлении списка таких орга-
низаций?
РОЗА ЗЕЛЕНЕЦКАЯ: Договоры могут 
заключаться с медицинскими уч-
реждениями любой организаци-
онно-правовой формы, лишь бы 
они находились на территории 
России. Если застрахованный по-
лучил травму глаза, то его можем 
направить в центр микрохирур-
гии глаза, если ожог — в ожоговое 
отделение 40-й горбольницы. 
Консультацию психолога можно 
получить в любом реабилитаци-
онном отделении.

Бывает, что человек не может 
вернуться на прежнее место ра-
боты, в этом случае вы помогае-
те с трудоустройством? 
РОЗА ЗЕЛЕНЕЦКАЯ: Если человек хо-
чет и может трудиться дальше, 
то реабилитационный менеджер 
вместе с работодателем ищут ва-
рианты: можно изменить гра-
фик, нагрузку, оборудовать ра-
бочее место дополнительными 
приспособлениями. Для реше-
ния спорных вопросов привле-
каем Федерацию профсоюзов и 
Союз промышленников и пред-
принимателей, с которыми тоже 
подписали соглашения о взаимо-
действии. Работаем и с центром 
занятости — ищем подходящие 
вакансии, проводим тестирова-
ние, предлагаем переучиться на 
другую профессию. Так, девушке 
из Режа ампутировали руку из-
за травмы. Мы ее направили в 
центр занятости обучаться на 
бухгалтера — ни в какую не захо-
тела. Пошла учиться на таксис-
та. Безусловно, мы все за нее пе-
реживаем: а сложные дорожные 
условия зимой, а если колесо 
нужно будет поменять?.. Но мы 
ее не бросим, будем убеждать. 
Можем оплатить учебу в коллед-
же — в рамках профессиональ-
ной реабилитации.

Проект проработал год. Уже 
можно говорить о первых ре-
зультатах?
РОЗА ЗЕЛЕНЕЦКАЯ: Из пострадавших 
и восстановивших трудоспособ-
ность в прошлом году 96 процен-
тов продолжают работать, в 
2014 году этот показатель был на 
уровне 63 процентов. Повторю: 
цель проекта — как можно больше 
людей вернуть к работе и мини-
мизировать утрату здоровья.

Хорошо бы, если бы несчастных 
случаев вообще не происходило. 
Как минимизировать их коли-
чество? 
РОЗА ЗЕЛЕНЕЦКАЯ: Только с помощью 
превентивных мер. Для этого ра-
ботодатель вправе ежегодно об-
ращаться в ФСС за финансовым 
обеспечением. Например, пред-
приятие в прошлом году уплати-
ло в фонд миллион рублей — стра-
ховые взносы по несчастным 
случаям на всех своих сотрудни-
ков. В этом году страховщик мо-
жет написать заявление и полу-
чить обратно 20 процентов от 
этой суммы, то есть 200 тысяч, 
но не на любые цели, а на пре-
дупредительные меры. При этом 
должны соблюдаться еще два 
обязательных условия: отсут-
ствие недоимки по страховым 
взносам и наличие в организа-
ции плана мероприятий по охра-
не труда.

Многие ли работодатели пользу-
ются такой возможностью и на 
что тратят полученные деньги?
Р О З А  З Е Л Е Н Е Ц К А Я :  Растет и число 
предприятий, и суммы. В 2012 го-
ду обратилось 749 страховате-
лей, им перечислили 391 милли-
он рублей, в 2015-м — 1379 пред-
приятий получили 584 милли-
она. Причем это не только круп-
ные предприятия, но и малый 
бизнес. Простой пример: повар в 
детсаду работает, по сути, во 
вредных условиях. Пусть органи-
зация получит всего 15 тысяч 
рублей, но она закупит средства 
индивидуальной защиты, прове-
дет периодический медосмотр. 
Кстати, на эти цели уходит соот-
ветственно 30 и 22 процента воз-
вращенных страховых средств. 
Самая же популярная статья рас-
ходов — санаторно-курортное ле-
чение (около 40 процентов). Все-
го существует 10 видов меропри-
ятий, на которые можно потра-
тить деньги. Меньше всего пред-
приятия тратят на лечебно-про-
филактическое питание и приоб-
ретение аптечек, потому что сто-
имость последних достаточно 
низкая, а для оформления пита-
ния требуется значительный объ-
ем документов.

Акцент

 Реабилитационный менеджер должен быть 
и сам настроен на результат: чтобы выкарабкался 
травмированный работник, вновь стал 
зарабатывать, обеспечивать себя

Наиболее привлека-
тельные участки 
сразу же арендова-
ли расположенные 
рядом сельхозпред-
приятия. Осваивать 
те, что находятся 
на труднодоступных 
территориях, желаю-
щих пока нет

Проект Правильная реабилитация позволяет большинству 
пострадавших на производстве вернуться к труду

К доктору проводит 
менеджер

Роза Зеленецкая: Цель проекта — 
как можно больше людей вернуть 
к работе и минимизировать утрату 
здоровья.
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ИНИЦИАТИВА В Зауралье 
составили рейтинг 
надежности 
налогоплательщиков

Бизнес теряет 
прибыль

Валентина Пичурина, Курганская область

ПОЛОВИНУ поступлений налога на прибыль в бюд-
жет Курганской области обеспечивают энергетика и 
промышленность. Между тем четверть предприятий 
этих двух отраслей являются потенциальными банк-
ротами.  

По данным УФНС России по Курганской области, 
204 из 3640 обрабатывающих производств, сдающих не-
нулевые декларации, имеют доходы свыше 10 милли-
онов рублей в год. Только 13,2 процента  из них показы-
вают высокую платежеспособность, а 24,5 процента — 
несостоятельны. В энергетике такие доходы имеют 40 из 
60 плательщиков. Твердо стоят на ногах только 15 про-
центов из них, а четверть, по сути, банкроты.  

Разговоры о высокой налоговой нагрузке (отношение 
суммы уплаченных налогов к доходам организаций), ко-
торая «душит бизнес», в УФНС считают безоснователь-
ными. По данным ведомства, этот показатель в среднем 
по Курганской области составляет  9,2, а по России — 
9,8 процента, то есть вполне адекватен выручке, кото-
рую получают предприятия. Правда, в энергетике и об-
рабатывающих производствах он выше среднероссий-
ского уровня (9,09 и 7,9 процента соответственно).  

— С 2016 года ужесточилась позиция минфина и ФНС 
России по процедуре банкротства, — пояснил руководи-
тель региональной налоговой службы Владимир Рыжук. 
— Мы не станем ждать, когда имущество будет выведено и 
плательщик потеряет свою ликвидность, а начнем вклю-
чать все механизмы, чтобы обеспечить поступления в 
бюджет — налоги, пенсионные и страховые взносы. 

Консолидированный бюджет Курганской области на 
90 процентов формируется за счет трех налогов: НДФЛ, 
имущественного и налога на прибыль. Если первые два 
опасений не вызывают, то поступления последнего неук-
лонно снижаются. В прошлом году потери к уровню 
2014 года составили более 1,2 миллиарда рублей. 

— Работая в условиях жесткой оптимизации издержек 
производства, ради сохранения  рыночных ниш пред-
приятия значительно снизили рентабельность продаж. 
Это сказалось на поступлениях налога на прибыль, — 
считает руководитель регионального отделения РСПП 
Сергей Муратов. — Конечно, можно  сослаться на кризис. 
Однако в каких бы условиях мы ни работали, никто не 
освобождает бизнес от налоговой нагрузки.

МЕЖДУ ТЕМ
По данным УФНС по Курганской области, падение налога 
на прибыль произошло за счет тех бизнес-структур, кото-
рые региональному управлению не подконтрольны. Пред-
приятия, стоящие на учете в Зауралье, показали в про-
шлом году рост почти на полмиллиарда рублей.  По про-
гнозам, такая динамика сохранится и в 2016-м.
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Светлана Добрынина, 

Свердловская область

Ф
естиваль пельменей 
прошел в Камыш-
л о в с к о м  р а й о н е 
Свердловской об-
ласти. Около сотни 

поваров из сельских кафе и заку-
сочных состязались в скоростной 
лепке самого популярного  оте-
чественного продукта.

— Пельмени — это блюдо, кото-
рое, на мой взгляд,  является сим-
волом общепита на отдаленных от 
больших городов территориях. 
Сельские столовые всегда делали 
ставку на национальное меню, 
оно до сих пор остается их козы-
рем, помогает развиваться даже в 
сложных экономических услови-
ях, — говорит один из организато-
ров конкурса, председатель прав-
ления Свердловского облпотреб-
союза Виктор Волянский. 

В то время как городские рес-
тораторы уже третий год подряд 
жалуются на сокращение числа 
посетителей и вынужденное сжи-
мание бизнеса, в сельском обще-
пите противоположный тренд. К 
примеру, в 2015 году в лидеры по 
темпам роста оборота предпри-
ятий общественного питания в 
Свердловской области вышел… 
Староуткинск. Количество сто-
ловых и кафе в этом небольшом 
поселке, расположенном посре-
ди лесов на берегу Чусовой, уве-
личилось в 2,2 раза. Места здесь 
красивейшие, но до федеральной 
трассы — около сотни километ-
ров. Регулярного туристического 
маршрута пока не сложилось, так 
что у общепита тоже все впереди. 
Следом за лидером  идут не менее 
отдаленные территории — Шаля, 
Краснотурьинск. И даже в посел-
ке Гари, куда раньше только са-
молетом можно было долететь, 
рост превысил 120 процентов. 

Секрет возрождения сельско-
го общепита, по мнению экспер-
тов, кроется в нескольких факто-
рах. Во-первых, в регионе с нача-
ла нулевых годов осуществляют-
ся проекты развития деревень и 
появление общественных столо-
вых — одно из следствий оживле-
ния села. Во-вторых, вот уже пять 
лет на Урале активно развивают 
сельский туризм, а там, где появ-
ляется поток приезжих, всегда 
встает вопрос, где их можно на-
кормить. В-третьих, открытие за-
кусочной в провинции требует 
гораздо меньших вложений, чем 
в городе. К тому же все большую 
популярность обретают экологи-
чески чистые местные продукты, 
что неизменно ассоциируется у 
горожан с деревенской едой.

Благодарность 
с Елисейских полей

— У нас все натуральное и дела-
ется с душой. Мясо закупаем сами, 
тут же готовим фарш и тесто. Ле-
пим пельмени практически на гла-
зах клиента, как только он сделал 
заказ, — раскрывает секрет своего 
бизнеса владелец небольшой сель-
ской закусочной Георгий Маноли.

О пельменной семьи Маноли из 
деревни Камышево Белоярского 
района наслышаны даже в Европе 
и Америке. Хозяин с гордостью по-
казывает книгу отзывов посетите-
лей, где на английском, итальян-

ском и французском выведены 
восторженные отклики. Рядыш-
ком  с одним  из «мерси» нарисова-
на Эйфелева башня. Дескать, ува-
жаемый кулинар, приглашаем ото-
бедать и к нашему столу. Но наби-
раться опыта у зарубежных пова-
ров Георгию Ивановичу некогда: 
дела в пельменной из уральской 
глубинки идут настолько бойко, 
что не до поездок на Елисейские 
поля. 

Семья Маноли, глава которой 
когда-то приехал в уральское село 
из Молдавии, общепитовским биз-
несом занялась в начале нулевых. 
Когда во всех ближайших совхозах 
позакрывались столовые, глава 
местной администрации взмолил-
ся: «Откройте хоть какую-нибудь 
закусочную, чтобы людям было 
где поминки справить». Решили 
попробовать. Арендовали неболь-
шое здание, наладили прием скота 
от населения (так покупка мяса 
выходила раза в три дешевле) и на-
чали лепить «мокрые пирожки», 

как иногда называют пельмени 
иностранцы.

Стартовали удачно. Именно по-
тому, что в то время в селе, находя-
щемся в пяти километрах от феде-
ральной трассы, конкуренции не 
было никакой. Понятно, что все де-
ревенские события проходили 
здесь. И женились, и поминали, и 
дискотеку на Новый год устраива-
ли. Но это, как считает хозяин, со-
циальная функция деревенского 
общепита. Кулинарная слава и до-
ход пришли с большой дороги. Од-
нажды попавшие в пельменную 
посетители заезжают сюда снова и 
снова. Главную рекламную кампа-
нию провело сарафанное радио. 
На трассе, соединяющей Екате-
ринбург с Каменском-Уральским, 
быстро утвердилось мнение, что 
лучшие пельмени — в Камышево. 
Зачастили сюда не только дально-
бойщики — стали завозить и ино-
странные делегации. Теперь пред-
ставители зарубежных компаний, 
работающие на Урале, стремятся к 
гостеприимному деревенскому 
столу. Так что, встретив у пельмен-
ной француза или чернокожего 
гостя, камышевские мужики уже 
не удивляются.

В начале Маноли все делали 
сами, затем земляков на работу 
пригласили. Предприятие до сих 
пор небольшое — всего пять леп-
щиц, но доходное: 30—40 процен-
тов прибыли — отличный показа-
тель. За годы работы имидж пель-
менной настолько укрепился, что 
даже открывшиеся поблизости 
кафе так и не стали конкурентами.

Столовский этикет
— Блюда из натуральных про-

дуктов ценились всегда. Помните, 

еще в советские времена горожа-
не, приезжая в деревню, стара-
лись зайти в сельскую столовую, 
чтобы съесть настоящий шни-
цель, выпить молока с фермы. И 
до сих пор именно этим отличает-
ся наш общепит на селе, оборот 
собственных продуктов составля-
ет почти 100 процентов, — расска-
зывает Виктор Волянский.

В советское время система по-
требкооперации практически 
полностью господствовала на 
рынке торговли и общепита в 
сельских районах. Даже если зда-
ние столовой числилось на балан-
се колхоза или леспромхоза, кор-
мили народ кулинары потребсою-
за. Количество обслуживаемых 
объектов исчислялось тысячами. 
Специалистов готовили в соб-
ственном кооперативном техни-
куме. С середины девяностых сис-
тема начала резко меняться. Коо-
ператоры лишились большей час-
ти обслуживаемых объектов, ко-
торые владельцы предпочли за-

брать себе, а на балансе облпот-
ребсоюза остались 63 предпри-
ятия общепита. Надо сказать, что 
все они сохранились и работают 
до сих пор. Несмотря на весомую 
разницу в цифрах, система столо-
вых по требкооперации до сих пор 
остается крупнейшей сетью об-
щепита в глубинке.

— Нынешняя сложная эконо-
мическая ситуация в первую оче-
редь ударила по насыщенному 
рынку городского общепита. В се-
лах пока все стабильно, — отмеча-
ет Виктор Волянский. — У нас в 
2015 году темпы роста оборота в 
общественном питании остались 
положительными —  плюс 3,4 про-
цента. Как ни удивительно, это 
лучше, чем показатели розничной 
торговли. На селе вновь полюби-
ли продукцию, сделанную пова-
рами. Да и как не полюбить, если у 
нас до сих пор пирожок с капус-
той стоит 10 рублей.

Обед здесь, действительно, ра-
дость для кошелька. Если в городе 
бутерброд за 100 рублей в сети 
быстрого питания считается не-
дорогим, то средний чек в дере-
венской столовой за обед из трех 
питательных блюд не превышает 
150 рублей — и это с предусмот-
ренной законом 20-процентной 
наценкой. Понятно, что рост цен 
сдерживает отсутствие десятков 
посредников, наживающихся на 
поставке продуктов, невысокие 
зарплатные требования сельских 
поваров и отсутствие вложений в 
рекламу и улучшение имиджа за-
ведений.

Впрочем, в последнем проис-
ходят некоторые изменения. В 
прошлое ушел посыл о непритяза-
тельности клиентов. Граненые 

стаканы и алюминиевые миски — 
воспоминания минувших дней. В 
модернизацию своей системы об-
щепита облпотребкооперация 
вложила  десятки миллионов руб-
лей. «Перетряхнули», по выраже-
нию руководства, все — от кухонь, 
где устанавливается новое обору-
дование, до дизайна помещений и 
сервировки блюд.

Завтрак туриста
Все преобразования облпо-

требсоюз осуществляет без фи-
нансовой поддержки властей. 
Последний раз обещания инвес-
тиций кооператоры слышали в 
2009 году, когда по программе 
«Уральская деревня» в сельскую 
торговлю и общепит областная 
казна планировала вложить за  
пять лет без малого 430 милли-
онов рублей.  Деньги, по нашим 
данным, поступили далеко не все.  

Больше целевых средств не выде-
лялось. Теперь в стране начали 
разворачивать другой проект — 
на повестке создание не потреби-
тельских, а сельскохозяйствен-
ных кооперативов. Предполага-
ется, что именно они будут участ-
вовать во всех программах, свя-
занных с развитием села. На эти 
начинания деньги выделяются, 
но пока идея не обрела весомых  
масштабов.

По данным статистики, на 
1 октября 2015 года  в Свердлов-
ской области работали 4019 
предприятий общественного пи-
тания. Львиная доля (по оценкам 
экспертов, не менее 60 процен-
тов) работает в крупных городах 
региона. Новые кафе и столовые 
в прошлом году открылись в 
34 муниципалитетах.

Понятно, что в сельской мест-
ности наиболее активно развива-
ются придорожные закусочные — 
вдоль трасс федерального и реги-
онального значения. На сетевых 
заправках создать возможность 
перекусить водителям и пасса-
жирам — обязательное условие. 
Расширение услуг сельского об-
щепита предусмотрено и в целях 
развития внутреннего и въездно-
го туризма, в частности, такие 
пункты есть в региональных про-
ектах «Возрождение Верхоту-
рья» и «Урал для школы». В по-
следнем — создание на маршру-
тах для детей качественной инф-
раструктуры, в том числе недо-
рогих и безопасных, с позиции 
Роспотребнадзора, столовых — 
одно из важнейших условий. 
Придадут ли эти программы но-
вый виток развитию сельского 
общепита, покажет будущее.

Ольга Бабанова, Тюменская область

В ПРОШЛОМ году тюменские 
застройщики сдали рекордное 
количество жилья — свыше двух 
миллионов квадратных метров. 
При этом почти 60 процентов 
пришлось на сегмент «эконом».  

Доля такого жилья в регионе 
растет. Сразу несколько компа-
ний сегодня возводят комплексы, 
где покупателям предлагаются 
квартиры-малютки. Их площадь 
начинается от 17 квадратных мет-
ров. Кто-то называет такое жилье 
по старинке пансионатами или 
гостинками, кто-то студиями. 
Сами же представители стройин-
дустрии уже дали ему название 
«эконом-минус».  Отношение к 
нему сегодня разное, но застрой-
щики ориентируются на один 
фактор — спрос. А он есть. Причем 
за последнее время вырос как ни-
когда, ибо все больше покупате-
лей ограничены в финансах. Так, 
крупная домостроительная ком-
пания, осваивающая площадку в 
17 гектаров в районе Плеханово, в 
конце декаб ря выставила на про-
дажу в одной из высоток почти со-
тню 26—28-метровых студий. К се-
редине февраля все было распро-
дано. Не меньший спрос на подоб-
ное бюджетное жилье и у другой 
фирмы, которая работает не толь-
ко в Тюмени, но и в Тобольске. В 
этих двух городах застройщик 
возвел 2651 студию площадью от 
19 до 32 метров, 528 строится.

Несмотря на истории с обма-
нутыми дольщиками, люди гото-
вы покупать такое жилье даже на 
начальном этапе строительства. 
На окраине Тюмени, практически 
в поле, один из застройщиков не-
давно начал возводить целый ком-
плекс «эконом-минус». В пяти вы-
сотках будет в общей сложности 
около двух тысяч квартир, боль-
шинство из которых — студии от 
17 до 26 квадратных метров. Сто-
имость жилья в этом ЖК — от 849 
тысяч рублей. Но предложений по 
подобной цене уже нет. Продажи 
открылись в ноябре, и самые бюд-
жетные варианты давно разо-
шлись. Сейчас минимальная цена 
17-метровых квартир — 910 ты-
сяч. Причем они будут сданы 
лишь через год. Сколько всего жи-
лья здесь уже продано, в компании 
сказать не смогли, однако риелто-
ры отмечают: продажи идут весь-
ма активно. Подобных предложе-
ний на тюменском рынке сегодня 
нет, говорят они. За такую стои-
мость можно купить разве лишь 
«убитый» и еще меньший по пло-
щади пансионат, построенный в 
конце 1970-х, где непонятные со-
седи и ветхие коммуникации.

Впрочем, это недорогое жилье 
кажется таковым только на пер-
вый взгляд. Сама по себе цена за-
манчива, ведь полноценная «од-
нушка» даже сейчас, когда цены 
на рынке заметно упали, стоит 
как минимум 1,8 миллиона. Одна-
ко квадратный метр в малогаба-
ритных студиях выходит значи-
тельно дороже — от 50 до 57 тысяч 
рублей, в зависимости от сроков 
сдачи. Двухкомнатные и трехком-
натные квартиры в аналогичных 
районах сегодня можно найти уже 
и по 40 тысяч за квадрат.

Но, как бы то ни было, есть 
спрос — есть предложение. Такие 
квартиры-малышки — хороший 
вариант для студентов, начинаю-
щих специалистов и молодых се-
мей, которые планируют приоб-
рести свое первое жилье, говорят 
риелторы и застройщики. Кроме 
того, это беспроигрышный вари-
ант капиталовложения — хоть под 

аренду, хоть для последующей пе-
репродажи. И хотя урбанисты пу-
гают, говоря, что увлечение мало-
габаритными квартирами может 
привести к ряду проблем, за-
стройщики да и сами покупатели 
воспринимают их прогнозы спо-
койно. Первые полагают, что в 
дальнейшем управлять такими 
домами будет довольно сложно, 
как и сохранить в нормальном со-
стоянии общедомовое имущество 
и инфраструктуру. Если в подъез-
де живут двести, а то и триста че-
ловек, то ни по какому вопросу 
нормально договориться, скорее 
всего, не получится, считает ди-
ректор Санкт-Петербургского 
института территориального пла-
нирования «Урбаника» Антон 
Финогенов. Есть опасение, что в 
будущем районы, где размещены 
дома с высокой плотностью насе-
ления, рискуют выглядеть так же, 
как сегодня территории, застро-
енные в советские годы пансиона-
тами. Но бизнес уверен: такого не 
случится, поскольку в данном 
случае люди приобретают жилье 
на собственные деньги, а следова-
тельно, заинтересованы в его со-
хранности. 

Впрочем, увлечение малогаба-
ритными квартирами возможно 
лишь до поры до времени — пока 
не насытится рынок, отмечают 
эксперты. А он уже близок к этой 
черте. В последние годы тюменс-
кие застройщики прибавляли в 
объемах по 10—20 процентов. За 
период с 1991-го по 2014 год Тю-
мень стала самым быстрорасту-
щим крупным городом страны. По 
словам руководителя одной из ве-
дущих риелторских компаний ре-
гиона Ильдара Хусаинова, сегодня 
на жилищном рынке областного 
центра около 27 тысяч предложе-
ний, в том числе на продажу вы-
ставлено около 11 тысяч квартир 
в новостройках. Еще 236 много-
квартирных домов в области сей-
час возводятся, отмечают в глав-
ном управлении строительства 
региона, в них будет свыше двух 
миллионов квадратных метров.

Увеличивать объемы строи-
тельства в этой ситуации пока не-
целесообразно, считают област-
ные власти. Тем более с учетом 
нынешних условий, когда у за-
стройщиков дефицит финансовых 
ресурсов, а спрос падает. За год по-
купательская активность снизи-
лась на треть. Если в 2014-м в ре-
гионе было зафиксировано более 
35 тысяч сделок купли-продажи 
жилья, то в 2015-м — лишь около 
22 тысяч. И это при том, что дей-
ствует ипотека с господдержкой, а 
строительные компании идут на 
скидки. В начале прошлого года 
средняя стоимость квадратного 
метра в тюменских новостройках 
была около 56 тысяч рублей, нын-
че же, полагают эксперты, она не 
превысит 50 тысяч. Хотя уже сей-
час некоторые застройщики пред-
лагают квартиры большой площа-
ди в отдаленных микрорайонах и 
по 38—39 тысяч рублей за квадрат.

Если до 2008 года можно было 
строить что угодно — в условиях 
дефицита любое жилье было вос-
требовано, то сейчас выигрывают 
те компании, которые понимают, 
для кого они работают. По словам 
экспертов, в тренде не только ма-
логабаритные квартиры — увели-
чился также спрос на готовое жи-
лье, а еще на квартиры с чистовой 
отделкой. Некоторые компании 
даже начали предлагать объекты с 
частичной меблировкой. Говорят, 
что они находят покупателей 
быст рее, чем аналогичные без ме-
бели, так как потребителям вы-
годнее брать в ипотеку квартиру 
«под ключ», а не голые стены.

МЕЖДУ ТЕМ
В 2015 году в Тюмени завершено 
также строительство двух круп-
ных социальных объектов — гимна-
зии № 16 и ДК «Нефтяник». Про-
должается возведение школы в 
микрорайоне Восточный-2, кото-
рая будет самой большой в городе. 
Одновременно ведется проектиро-
вание четырех детских садов, три 
из которых откроются в Тюмени и 
один — в Исетском, а также четы-
рех школ и поликлиники.

Застройщики ориен-
тируются на  спрос. 
А он за последнее 
время на маломет-
ражки вырос как 
никогда, ибо покупа-
тели ограничены 
в финансах

Акцент

 Рост цен сдерживает отсутствие десятков 
посредников, наживающихся на поставке 
продуктов, невысокие зарплатные требования 
сельских поваров и отсутствие вложений 
в рекламу и улучшение имиджа заведений

РЕСУРСЫ Тюменская область 
планирует войти в первую 
десятку нефтяных 
регионов

Разнообразия 
ради 

Анатолий Меньшиков, Тюменская область

ТЮМЕНСКАЯ область, обогнав Удмуртию и Томскую 
область, вплотную приблизилась к первой десятке реги-
онов РФ по объему добываемой нефти. Войдет ли она в 
нее, зависит от ответа на вопрос о наличии достаточных 
запасов сырья на новых, еще разведываемых площадях.

Разработка группы месторождений в Тюменской об-
ласти, а началась она по историческим меркам недавно — 
в прошлом десятилетии, стала одним из элементов ди-
версификации экономики региона. Кто-то скажет: пара-
докс! Но это так, ведь качали нефть миллиардами тонн на 
северных территориях, а на юге было не до нее: запасы 
скудные, брать их казалось чрезмерно дорогим заняти-
ем. Реализация проекта извлечения «южной» нефти в та-
ежном Уватском районе стала возможной благодаря по-
явлению новых технологий, истощению месторожде-
ний-гигантов, настойчивости и одновременно уступчи-
вости властей региона. Они гарантировали крупной 
международной компании субвенции, соблазнительные 
фискальные преференции в обмен на вложение двух 
миллиардов долларов в разработку 12 лицензионных 
участков.

Разумеется, регион своей выгоды не упустил. Много-
миллиардные налоговые отчисления. Стремительно 
меняющийся облик поселений района, доселе захуда-
лых. Новорожденная отрасль позволила области под-
держивать высокие темпы промпроизводства, в том 
числе и в период первого финансового кризиса, ибо го-
довой прирост добычи нефти нередко превышал пол-
сотни процентов. Сейчас прирост сравнительно скром-
ный, через пару лет будет достигнут пик, после стаби-
лизации объемов неминуем спад. Все в соответствии с 
прогнозным графиком, составленным в начале века. Та-
кова динамика процесса у любой, большой либо малой, 
нефтяной провинции.

Уватская отлича-
ется разбросаннос-
тью месторождений, 
они мелки, трудно-
доступны, их разра-
ботка по отдельнос-
ти не имеет практи-
ческого смысла, 
только при объеди-
нении в производ-
ственные кластеры, 
в единую инфра-
структурную, тру-
бопроводную систе-
му они достаточно 
прибыльны. В бли-
жайшей перспекти-
ве, к примеру, будет 
сформирован Про-
тозановский хаб — 
вокруг одноименно-
го месторождения, 
открытого 10 лет на-
зад геологоразвед-
чиками Правдинс-
кой экспедиции. С 
мая прошлого года 
по февраль нынеш-
него с Протозановс-

кого получены первые 100 тысяч тонн, а на пике эксплу-
атации, по ожиданиям специалистов, можно будет брать 
до миллиона тонн. В одной технологической связке с ним 
окажутся еще пять близлежащих месторождений. Их со-
вокупные извлекаемые запасы оцениваются не менее 
чем в 48 миллионов тонн нефти и газового конденсата. 
Уже солидный объем. Немногим больше добыто за все 
время реализации проекта. Количество месторождений 
между тем увеличивается: с 2013 года открыты еще че-
тыре.

В 2015-м планка добычи в регионе поднята до 
12 миллионов тонн. Приблизительно десятая часть 
взята из залежей, не входящих в упомянутый проект. 
Уватские недра заинтересовали одного из китов отрас-
ли — компанию из Сургута. Она планирует в скором 
будущем запустить эксплуатационные скважины на 
Южно-Нюрымском месторождении, открытом в по-
запрошлом году, и продолжает на территории актив-
ную разведку. В соседних Тобольском, Вагайском 
районах ищет нефть югорская «дочка» компании из 
Санкт-Петербурга. От успешности ее поисков зависит 
в решающей степени, появится ли в списке инвестици-
онных проектов, связанных с добычей и переработкой 
углеводородов, еще один. Тем не менее имя ему уже 
дали — Тобольский.

По словам директора областного департамента эко-
логии и природопользования Жанны Злобиной, предпо-
лагается, что в рамках второго нефтяного проекта можно 
будет довести добычу до 13—15 миллионов тонн. Нали-
чие нефти в названных районах никто не оспаривает. Од-
нако ряд экспертов сомневается в возможности про-
мышленной добычи.

Руководитель департамента в будущее смотрит опти-
мистично и для убедительности приводит следующие 
цифры: из 42 месторождений пока разрабатывается ме-
нее трети. Инвесторов из Евразии, Северной Америки 
заманивают бурить разведочные скважины в сельскохо-
зяйственных зонах Голышмановского, Викуловского 
районов. Правительство региона намерено и впредь сти-
мулировать промысловые предприятия посредством на-
логовых льгот.

При выходе на совокупный уровень добычи в 25 мил-
лионов тонн область могла бы занять 6—7 место среди 
неф тяных субъектов РФ. Что касается Югры и Ямала, 
традиционно занимающих первые две позиции, то у них, 
напомним, продолжался спад. «Минусы»  составили со-
ответственно 7 и 0,8 миллиона тонн.

Нефть качали мил-
лиардами тонн на 
северных террито-
риях, а на юге было 
не до нее: запасы 
скудные. 
Реализация проек-
та стала возмож-
ной благодаря 
появлению новых 
технологий, исто-
щению месторож-
дений-гигантов

Тенденции На Урале возрождается деревенский общепит

Слепили бизнес
ЖИЛЬЕ В Тюмени растет спрос 
на малометражные квартиры

Когда минус — в плюс
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В силу этих причин на-
деяться на мгновенный 
расцвет каменной ин-
дустрии не приходится, 

хотя власти и пытаются сохранить 
лицо.

— Отрасль необходима региону 
и государству, — заявляет, напри-
мер, министр природных ресур-
сов и экологии Свердловской об-
ласти Алексей Кузнецов. — Да, есть 
провалы, но сейчас появились воз-
можности для развития и роста. 
Валютные поставки камня из-за 
рубежа сокращаются, появляется 
ниша для импортозамещения. 

На долю Уральского федераль-
ного округа приходится третья 
часть от общего объема добычи 
блоков высокопрочного строи-
тельного камня в стране, большой 
объем разведанных залежей рас-
положен на территории Челябинс-
кой и Свердловской областей. 
Специалистов — инженеров-от-
крытчиков с уклоном на нерудный 
стройматериал — готовят в Магни-
тогорске и Екатеринбурге. Хотя 
Уральские горы старые, камень 
достается тяжело, все же условия 
для развития бизнеса есть. Но «под 
лежачий камень инвестиции не 
потекут», шутят промышленники. 

— Конъюнктура строительного 
рынка меняется стремительно, — 
признается Иван Чеботарев, ген-
директор одного из крупнейших 
камнедобывающих предприятий 
Южного Урала. — Главная задача — 
ее вовремя уловить и правильно 
сориентироваться. Был популя-
рен строительный щебень — мы 
крошили мрамор и отправляли на 
объекты. Сейчас востребована 
мраморная мука. Стабильную 
нишу занимает облицовочный ка-
мень, и его производство нам хо-
телось бы увеличить.

Его предложение — разрабо-
тать областную программу разви-
тия карьеров по добыче камня — 
пока не нашло поддержки. В том 
числе, считают специалисты, из-
за низкой культуры потребления 
этого материала. 

— Не знаем, какой камень у нас 
есть, как его использовать, — сету-
ет Василий Калмыков. — Каждый 
раз, когда приезжаю в Санкт-Пе-
тербург, говорю спасибо Петру 
Первому: город из камня — такая 
красота! 

— Изделия из природного камня 
в России считаются дорогим стро-
ительным материалом, поэтому 
потребители, как правило, предпо-
читают использовать искусствен-
ные стройматериалы (хотя сейчас 
разница в цене — процентов де-
сять). Этому способствует агрес-
сивная и часто ложная реклама 
корпораций-производителей, — 
подчеркивает Дмитрий Медянцев, 
президент российской Ассоциа-
ции предприятий каменной отрас-
ли. — Мы, к сожалению, не имеем 
таких возможностей и финансо-
вой мощи для проведения масш-
табных рекламных кампаний в 
пользу натурального камня. Одна-
ко сейчас все больше такой про-
дукции используется при строи-
тельстве крупных автомагистра-
лей и улиц в городах России. Круп-
нейшие заказы наши коллеги по-
лучают от государственной или 
муниципальной власти.

Ежегодно в России потребле-
ние изделий из декоративного 
природного камня вырастает на 
7—9 процентов: долговечность 
пользуется-таки спросом. Для 
сравнения: средний срок службы 
железобетонного бордюра — во-
семь лет, а у гранитного, без учета 
интенсивных кислотных дождей, 
через 500 лет наступит разве что 
помутнение полировки. 

— Если я хороший хозяин, вы-
беру гранит, — рассуждает один из 
участников рынка. — Меня не бу-
дет, моих детей и внуков не будет, 
а гранит останется.

КСТАТИ
Белоснежным мрамором из Коелги 
(Челябинская область) в Москве об-
лицован храм Христа Спасителя, 
здания РАН, Министерства оборо-
ны РФ, мемориальный комплекс на 
Поклонной горе, мечеть Кул Ша-
риф в Казани, станции метро в 
ряде городов, олимпийские объекты 
в Сочи, фасад нового здания прави-
тельства Челябинской области.
Гранит Шарташского месторож-
дения (Екатеринбург) использовал-
ся при строительстве в столице 
Урала Храма-на-Крови, горсовета 
и цирка, а также при реконструк-
ции московского Кремля, истори-
ческих центров Казани, Тюмени и 
Омска. Этим же гранитом, раз-
молотым в песок, посыпают ули-
цы, а из гранитного щебня строят 
дороги. Шарташский гранит ле-
жит в основании памятников 
маршалу Жукову и отцам-основа-
телям Екатеринбурга.

Анатолий Меньшиков, 

Тюменская область

В 
Уральском федераль-
ном округе, как и в Рос-
сии в целом, в резуль-
тате последовательно-
го сокращения коли-

чества вузов численность студен-
тов уменьшилась за последние 
пять лет приблизительно на чет-
верть. В начале десятилетия на 
каждые 10 тысяч россиян прихо-
дилось почти 500 студентов (не-
многим меньше, чем сейчас в 
США), ныне же планка опусти-
лась ниже 400. В УрФО показа-
тель вот-вот дойдет до 350, и это, 
судя по всему, не предел. 

Инженер на пьедестале
Реформа высшего образования, 

как говорят ее идеологи, направле-
на на повышение качества обуче-
ния с прицелом на подготовку вос-
требованных инженерно-техни-
ческих кадров и оптимизацию 
бюджетных трат. Юристов, эконо-
мистов, финансистов, напомина-
ют нам, вузы «напекли» столько, 
что уже не менее трети выпускни-
ков с соответствующими диплома-
ми не могут найти работу, а по спе-
циальности устраиваются лишь 
порядка десяти процентов. В Тю-
мени по инициативе региональ-
ных властей ректоры вузов ранее 
договорились о резком сокраще-
нии приема абитуриентов на мод-
ные прежде специальности. Те-
перь, после слияния двух ведущих 
технических университетов, в ско-
ром будущем ожидается закрытие 
большинства иногородних филиа-
лов, вывод ряда колледжей из сис-
темы многоступенчатого универ-
ситетского обучения. Вероятен от-
каз от заочной формы. 

Четко границы перемен пока не 
очерчены. Идут споры о пользе мо-
дели разновозрастного комбина-
ционного обучения. Видные экс-
перты высшей школы, а также 
крупные компании, выстраиваю-
щие планы развития на 10—20 лет 
вперед, убеждены в бизнес-эффек-
тивности ранней профориента-
ции, начиная с детсада, осмыслен-
ной подготовки кадров со школь-
ной скамьи. 

— Мало сориентировать уча-
щихся в классе. Родители могут на-
страивать детей на совсем другие 
профессии, исходя из своих мечта-
ний, пристрастий, капризов. Убеж-
даем теперь и родителей, — призна-
ется Данил Рассказов, директор по 
персоналу нефтехимического хол-
динга, направляющего десятки 
миллионов рублей на создание 
профильных аудиторий, лаборато-
рий в вузах и ссузах Западной Си-
бири, на производственную прак-
тику студентов.

В Тюменской области, по сло-
вам директора департамента обра-
зования Алексея Райдера, заключе-
но свыше 170 трехсторонних со-
глашений между правительством 
региона, учебными заведениями и 
работодателями. Задача — подгото-
вить «обкатанного» на производ-
стве специалиста для конкретного 
предприятия, который знаком с 
его спецификой, способен быстро 
включиться в процесс. Схема полу-
чила красивое название «Кадры 
под ключ». Под масштабные ин-
вестпроекты разрабатываются от-
дельные программы с корпоратив-
ным финансированием. Каждое 
второе бюджетное место в вузах за-
бронировано под инженеров.

— Менеджеров уже больше, чем 
тинейджеров. А у нас технологов 
не хватает — в пищевой, химичес-
кой, рыбоводческой, легкой про-
мышленности, — свидетельствует 
директор Инвестиционного агент-
ства Тюменской области Ольга 
Езикеева.

Получить дипломника с уз-
кой, фокусной специализацией и 
хорошей практикой — этого сей-
час достаточно для высокотехно-

логичного предприятия? Вот 
мнение представителя междуна-
родной нефтесервисной компа-
нии, руководителя подразделе-
ния по набору персонала и со-
трудничеству с университетами 
Андрея Гердюша:

— Быть «заточенным» на неф-
тегазовую номенклатуру хорошо, 
но довольствоваться этим нельзя. 
Мы хотим, чтобы ряды наших со-
трудников пополняли выпускни-
ки с крепкими базовыми знания-
ми по физике, математике, химии, 
электронике. На скважине в Запо-
лярье, где за подсказкой в Интер-
нет не отправишься ввиду отсут-
ствия оного, при решении слож-
ной технологической проблемы 

можно надеяться только на собс-
твенный интеллектуальный ба-
гаж. Важно владение иностранны-
ми языками, и не только для пря-
мого или виртуального общения с 
коллегами из других государств. 
Излишне объяснять значимость 
безбарьерного доступа к зарубеж-
ным источникам профессиональ-
ной, научно-аналитической ин-
формации. 

Учиться с детсада до старости
А объем информации прирас-

тает гигантскими темпами. Пер-
вый проректор Тюменского нефте-
газового университета доктор тех-
нических наук Олег Данилов опе-
рирует следующими цифрами: 
ежегодно накопленные знания об-
новляются, корректируются в 
среднем на 15 процентов, а в сфере 
IT — на все 30. Человек выучился на 
магистра, а его «багаж» через не-
сколько лет уже существенно уста-
рел. Следовательно, пополнять его 
нужно систематически — на семи-
нарах, курсах повышения квали-
фикации, за домашним компью-
терным столом. Здесь важно не 
упустить из виду ключевые, меня-
ющие мир технологические на-
правления.

После продажи сырья и оружия 
на третьем месте по выручке на 
планете — реализация софтов. У 
России по ним пятая позиция и от-
личный потенциал на перспекти-
ву, замечает ученый. Следует, счи-
тает он, масштабировать удачный 
опыт по производству полимеров, 
стекло- и углепластиков, био- и на-
номатериалов. Выходить на рынок 
с программными продуктами по 
проектированию систем, уже в ву-
зах конструировать так называе-
мые умные вещи, дороги, дома. На-
чалась четвертая индустриальная 
революция. Не сумеем соответ-
ствовать, не успеем вписаться в 
новую реальность — будем локти 
кусать, безнадежно отстанем в тех-

нологическом развитии, предосте-
регает Олег Данилов.

Частый гость Тюмени, имени-
тый промышленный дизайнер Вла-
димир Пирожков полагает: не сто-
ит слепо копировать зарубежные 
технологии, следуя в фарватере. 
По некоторым направлениям надо 
двигаться к прорывным техноло-
гиям. Допустим, в разработке ан-
тигравитационного двигателя.

— Согласен. В свое время в СССР 
хотели создать «вечный» атомный 
мотор для универсального транс-
формируемого авто, компактную 
атомную «котельную» для отопле-
ния жилья. По плечу задача? Да. 
Разве что нефтяники взбунтуются. 
Однако новые технологии не по-
явятся без фундаментальной, ву-
зовской науки. Ее существование, 
в свою очередь, немыслимо при 
примитивизации экономики. От-
верточное производство — прими-
тив. Строительство «золотых» до-
рог, через пять лет требующих ре-
монта, — примитив. Не очень доро-
гое шоссе, служащее без починки 
четверть века, — уже инновацион-
ная экономика. На мой взгляд, для 
решения амбициозных задач по-
лезно формировать на конкурент-
ной основе межвузовские, межре-

гиональные, а то и межгосудар-
ственные группы, — говорит тю-
менский инженер-механик и соци-
олог, кандидат наук Игорь Грошев.

По опыту преподавания в тех-
ническом вузе он делит студентов 
на три условных группы. Одни чет-
ко знают, что будут трудиться ин-
женерами. На них, как правило, 
есть заказ от бизнеса с пакетом 
квалификационных требований. 
Вторых не прельщает карьера на-
емных работников, они хотят по-
пробовать силы в предпринима-
тельстве и, как правило, первые 
шаги в этом направлении уже сде-
лали. В отличие от первых они нуж-
даются в максимуме экономичес-
ких, юридических знаний. Третьи 

не определись с выбором, желают 
получить стартовый образова-
тельный капитал. Разумно ли эти 
студенческие потоки унифициро-
вать? К тому же большая часть ма-
лых и средних предприятий сегод-
ня затрудняется планировать свое 
развитие даже на 3—4 года вперед, 
а потому и определенного кадро-
вого заказа у них нет.

Где глубокие экономы?
Вернемся к экономистам. Их 

пруд пруди, в то же время уро-
вень экономических знаний ря-
довых тюменцев не выдерживает 
критики. Да и качество вузовс-
кой подготовки недавних выпуск-
ников профильных факультетов 
под вопросом. Вот пример для 
размышления. 

Как-то самый популярный в ре-
гионе интернет-портал разместил 
коротенькую заметку о том, что 
глава администрации областного 
центра Александр Моор назвал 
размер средней зарплаты учите-
лей — 46 тысяч рублей. Согласно 
счетчику сайта, познакомились с 
информацией 13 648 человек. И 
комментариев предостаточно — 
241. Подавляющее большинство 
высказавших свое мнение возму-

тились: неправда! Мол, даже педа-
гоги со стажем и большой нагруз-
кой «на руки» получают меньше. И 
лишь пятеро читателей заметили 
подвох: так ведь сити-менеджер, 
очевидно, подразумевал зарплату 
номинальную. Чем она отличается 
от реальной, Моор, экономист по 
образованию, опытный банкир 
прекрасно знает, но предпочел об-
народовать, не характеризуя, бо-
лее приятную для слуха цифру.  
Только получил обратный эффект. 
Итак, если вычесть подоходный на-
лог, выходит чуть более 40 тысяч 
рублей. Существенная разница.

В течение пары недель мы, ис-
пользуя случайную выборку, про-
вели мини-опрос группы дипломи-
рованных экономистов, преиму-
щественно выпускников тюмен-
ских университетов (с 2006 года), 
предложив проанализировать упо-
мянутую заметку на предмет пол-
ноты, точности характеристики 
средней зарплаты и в случае обна-
ружения пробелов назвать их. Из 
19 человек трое затруднились от-
ветить, остальных не удовлетвори-
ли данные. Многие вспомнили о 
«средней температуре по палате». 
Заметили отсут ствие определе-
ния — номинальная или реальная 
зарплата? — всего шестеро. А ведь 
это элементарное экономическое 
понятие. Его, казалось бы, уже 
старшеклассники должны знать, 
как Отче наш. Но даже авторитет-
ный федеральный аудиторско-
консалтинговый холдинг, состав-
ляя рейтинг регионов по покупа-
тельской способности населения 
на жилищном рынке, совершает 
непростительную ошиб ку: соотно-
сит номинальную зарплату с це-
ной квадратного метра. Нужен 
экономический всеобуч?

— Может быть. И правовой — 
тоже. Как жить, не разбираясь в за-
конах, не представляя, как защи-
титься от чьего-либо произвола? 
Без элементарных экономических 
знаний не выстроить бюджет се-
мьи, не инвестировать с умом лич-
ные накопления, не разобраться, 
эффективна ли трата бюджетных 
средств. Экономические факуль-
теты — одно из фундаментальных 
оснований высшей школы. Выбра-
ковывать некачественные вузы 
должны, думаю, не чиновники, а 
рыночный спрос, — резюмирует 
Игорь Грошев.
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«Под лежачий 
камень инвестиции 
не потекут», — шутят 
промышленники

Акцент

 Большая часть малых и средних предприятий 
сегодня затрудняется планировать свое развитие 
даже на 3—4 года вперед, а потому 
и определенного кадрового заказа у них нет

Рынок труда Высшая школа резко сократила выпуск экономистов, 
делая ставку на технарей

Факультет ненужных 
профессий

Работодателям в самых разных 

сферах сегодня остро требуются 

инженеры и технологи.
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КАМЕНЬ 
ПРЕТКНОВЕНИЯУралмаш заменит на ММК 

импортные валки
Более 1600 тонн прокатных валков изготовит Уралмашза-
вод для Магнитогорского металлургического комбината 
(Группа ММК) в рамках программы импортозамещения. 
Первая партия продукции будет отгружена заказчику уже 
в конце первого квартала 2016 года. Валки установят на 
прокатный стан-2000, они заменят аналогичную импорт-
ную продукцию. Среди постоянных заказчиков Уралмаша 
многие крупнейшие металлургические компании России и 
мира. Сейчас на предприятии готовится запуск первой оче-
реди нового термического производства. Проект позволит 
увеличить объемы выпуска валков до 15 тысяч тонн в год.

УрФУ получит 
полмиллиарда
Международный совет проекта 5—100 рекомендовал Мин-
обрнауки России предоставить Уральскому федеральному 
университету (УрФУ) на 2016 год субсидии в размере 
500 миллионов рублей. По словам руководства УрФУ, полу-
ченные средства позволят продолжить привлекать веду-
щих мировых ученых к чтению лекций и проведению науч-
ных исследований в университете, а также разрабатывать 
новые образовательные программы, которые будут отве-
чать современным требованиям экономики.

Медники создают 
собственную генерацию
АО «Уралэлектромедь» (предприятие УГМК) приступило к 
проектированию мини-ТЭЦ мощностью 2,4 мегаватта в 
филиале в поселке Верх-Нейвинский. Общий объем инвес-
тиций в проект, который планируется реализовать в тече-
ние 2016 года, составит порядка 180 миллионов рублей. 
Цель строительства мини-ТЭЦ — обеспечение тепловой 
энергией реконструированных цехов предприятия, повы-
шение надежности энергоснабжения филиала, а также сни-
жение затрат на приобретение энергоресурсов. 
Это не единственный энергопроект компании. В 2016 году 
Уралэлектромедь также приступит к проектированию ми-
ни-ТЭЦ мощностью 25 мегаватт на основной промплощад-
ке в Верхней Пышме. Подобные объекты появятся и на дру-
гих предприятиях холдинга. Их суммарная планируемая 
мощность составит около 200 мегаватт. Первая мини-ТЭЦ 
мощностью 21,5 мегаватта была введена в эксплуатацию в 
ОАО «СУМЗ» (город Ревда) в 2014 году.

Картины уральских 
художников нанесут 
на тарелки
На предприятии «Фарфор Сысерти», 50 процентов акций 
которого принадлежит Свердловской области, появится 
новая продуктовая линейка — сувенирные тарелки с изоб-
ражениями работ уральских художников. Живописец Лео-
нид Баранов подписал соглашение с заводом: изделия укра-
сят выполненные в жанре наивного искусства картины из 
быта русской деревни. Предприятие постоянно работает 
над расширением продуктовой линейки: в середине 
2015 года были запущены серии «Конструктивизм», 
«Свердловск» и «Уральский рок». В планах — выпуск про-
дукции с сезонным дизайном. Таким образом, часть ассор-
тимента будет обновляться четыре раза в год.

В курганском аэропорту 
началась реконструкция  
В помещении аэровокзала начался демонтаж потолка. На-
помним, в ноябре 2015-го по распоряжению правитель-
ства России аэропорту Курган присвоен статус междуна-
родного. Первый зарубежный рейс в расписании может по-
явиться уже в ноябре 2016 года. К этому времени воздуш-
ную гавань полностью перестроят.

ПРОБЛЕМА Долги компаний 
Екатеринбурга 
за электроэнергию 
достигли 1,5 миллиарда 
рублей

Киловатты 
в кредит

Алена Маркина, Екатеринбург

ОБЩАЯ дебиторская задолженность потребителей пре-
высила 1,6 миллиарда рублей, из этой суммы 1,5 милли-
арда приходится на должников-юридических лиц. В ком-
пании «Екатеринбургэнергосбыт» подчеркивают: по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года дол-
ги выросли на 30 процентов.

Сегодня в претензионно-исковой работе находится 
516 миллионов рублей просроченной дебиторской задол-
женности, 76 процентов которой составляют долги всего 
пяти предприятий Екатеринбурга: МУП «Екатеринбург-
энерго», ОАО «КАРАТ», ООО «УК РЭМП УЖСК», ООО УК 
«Нижнеисетская», ФГУП «Строительное управление 
УрВО» — ДП ФГУП «Волжско-Уральское СУ МО РФ».

В сбытовой компании отмечают, что самая значитель-
ная часть долга — за МУП «Екатеринбургэнерго» (37 про-
центов), а общая задолженность этого предприятия при-
ближается к 300 миллионам рублей.

— В связи с тем что котельные МУПа обеспечивают 
теплоснабжение города и отключить их от энергоснаб-
жения гарантирующий поставщик не имеет права, мы 
взыскиваем долг «Екатеринбургэнерго» в судебном по-
рядке, — говорит директор ОАО «Екатеринбургэнерго-
сбыт» Ирина Мишина.

В службу судебных приставов для принудительного ис-
полнения предъявлено уже более 107 миллионов рублей, 
135 миллионов взыскивается в судебном производстве. В 
марте гарантирующий поставщик подал заявление о введе-
нии процедуры банкротства МУП «Екатеринбургэнерго», 
и Арбитражный суд принял его к рассмотрению.

— Нерешенные вопросы с задолженностью крупных 
предприятий коммунальной сферы Екатеринбурга в пер-
вую очередь ставят под угрозу качественное и надежное 
снабжение электрической энергией всех потребителей 
столицы Урала, — подчеркивает Ирина Мишина. — Наруше-
ние потребителями платежной дисциплины вынуждает нас 
нести дополнительные затраты по кредитованию для обес-
печения своевременных расчетов на оптовом рынке и с се-
тевыми компаниями за передачу электроэнергии. Как 
следствие, под серьезной угрозой могут оказаться планы 
развития электроэнергетического комплекса Екатерин-
бурга, ремонт и эксплуатация городских сетей.

По сообщениям корреспондентов «РГ»


